

# 二三の追憶

堀辰雄

青空文庫



一高の頃のことを考へると、いまでもときをり逢ふことのある友達のことよりか、もうお逢ひできさうもない先生方のことがひとしほなつかしく思ひ出される。……

私になつかしい先生の一人は石川光春先生である。あのうすぐらい階段教室ではじめて先生の講義をきいたときは、植物學といふものが實に高尚な學問のやうにおもはれ、急に自分までが大人になつたやうな氣がした。いま考へてみると、それはむしろ私の子供じみた驚きのためだつたのだらう。それは例へば植物學といひながら聞き慣れた植物の名などひとつも出て來ず、細胞の圖などが獨逸語などで説明され、そんななかに突然ゲエテの

「色ファルベン彩レ論エ」

の學説が紹介されたりしたためだつたやうだ。が、また一つには石川先

生の飄然とした風格のある講義ぶりにもよつたのである。他の學科ではそれほど新らしい學問に對する驚異のやうなものを持つてなかつたのである。それで今でも、古本漁りなどをしてゐて、ときをりストラスブルガアの植物學の本などが目につくと何か異様な戰慄を覺

える。一高にはひり立ての頃、ああいふ立派な本を買って勉強してみたいと思つたこともあつたが、別に自分は植物學を専攻するつもりもなかつたので、道樂の本にしては學生の身には少し高價すぎて手が出なかつたのである。まあ今なら買はうと思へば買へないこともないので、氣まぐれにそれを手にとつて、よつぽど買つてやらうかといふ氣になりかけては、しばらくその本を撫でまはしながら細胞の挿繪などを見てゐるうち、矢つ張りそんな勇氣がなくなつてしまふ。

もう一人は岩元禎先生である。岩元先生にはじめて教はつたのは三年のときで、アダルベルト・シュティフテルの「ホツホワルド」の講讀をうけた。今でこそシュティフテルも一部の人々に人氣のある獨逸の作家の一人になつてゐるやうだが、その頃はまだ殆ど誰にも知られてゐないやうな不遇な作家だつた。さういふ半ば埋れてゐたやうな作家のものを岩元先生は好んで取り上げられ、一年間、文學にあまり關心をもたない理科の私達に熱心に譯讀して下すつた。先生が深みのあるしはがれた聲で徐かに一人で譯讀せられてゆくのを私達はただ茫然として聽いてゐた。ときどき先生の聲がとだえると、私達は急に緊張して、一層小さくなつてゐた。さういふときはいつも先生が次の言葉の譯し方を考へあぐねながら、私達の上にその炯々たる眼光を、そそがれてゐるのを知つてゐたからである。先

生の譯語はいつも嚴格をきはめてゐて「Fichte」は「フィヒテ」といふ木であつて「蝦夷松」とは異なる木の名であり、「Tanne」は「タンネ」といふ木であつて「樅」などと譯すとまちがひとせられた。萬事がその調子であつた。「ホツホワルド」は何處から何處まで深い森の中の物語であり、すべての人々や出來事が森の靜寂のなかに溶けこみ、ひとり先生のしはがれた聲のみがその靜寂を破つて、流れ來り流れ去る溪流の音と入りまじりながら、森の主めいて聞えてきてならないこともあつた。そしてその物語の最後の夏がきて「一人の老人がそれからなほしばしば影のやうにその森の中を過ぎるのが見られた。しかし彼がいつごろまでゐたか、いつごろからもうゐなくなつたか、誰ひとりさだかには知らぬのである」と終る。その最後を譯し終へられると共に、岩元先生は最後に私達をぎろりと見渡されてから、さすがに深く疲れたやうな様子をなすつて教室を出てゆかれたが、そのときの先生のすこし猫背のうしろ姿はいつまでも私のうちに残つてゐた……

これは一高の先生ではないが、こなひだ亡くなられた萩原朔太郎さんは、その頃の私に

はもつともなつかしい詩人であつた。その頃私ははじめて詩といふものの存在を知り、そして何よりも驚異をもつて讀んだのが萩原朔太郎の詩なのである。丁度萩原さんのユニークな詩集「青猫」が出た折で、私は何處へ行くのにもその黄いろいクロオスの本を持ち歩いてゐた。一と頃はその一巻さへあれば他の本などはいらないほどだつた。その詩集の中で、その詩人は、私にとつては或時は哲學者にも見え、音樂家ともなり、また幻想的畫家ともなつた。それほどその詩集一巻は、どんな哲學的著作よりもしめやかな思想の情緒で私をみたしてくれ、あるときはバツハのやうに單調で莊重な樂句で私を高め、あるときはシヨパンのやうに憂鬱な氣分で私の胸をしめつけ、又、どんな四圍のありふれた風物のうちにも時としては無限の憂愁の美に充ちたペルスペクティブを見出させてくれた。

今、表紙の汚れた「青猫」を書架からとり出して見ると、この本のなかからさういふ少年の自分の姿が詩といつしよになつて蘇つてくるのを覺える。その頃の私は一番何になりたがつてゐたかといふと、さういふ萩原朔太郎の詩のもつてゐるものを散文の領域に發展させた、哲學的な内容といふよりもむしろそのやうな情緒をたぶんにつつたエッセイの書ける、いままで日本には一人もゐなかつたやうな poet-philosopher になることだつた。

(後年、萩原さん自身がさうなられた……)

それで、その一と頃といふもの、萩原朔太郎の詩以外に私の読んでゐたものは、僅かにシヨオベンハウエルの一二冊とニイチエ全集だけだったことがあつた。といつても、いくらニイチエの著作などを熱心に読んでつても、彼の孤高な思想が理解でき、それに共鳴してゐたのでは少しもなかつた。ただ何んとなく一人でいい氣分になつて読んでゐただけである。「ツアラツストラ」はどうしても讀めなかつた。その代りに、この孤獨な哲學者がヴェニスの日かげを散歩しては、シヨパンの音樂を愛しながら書いてゐたといはれる

モルゲンレエテ  
「曙 光」などが私には一番好ましかつた。

「哲學の本は、君——」芥川龍之介さんらしい人が私に向つていつた「夜汽車のなかで讀むものだよ。」

いかにも唐突な言葉だつた。それは夢の中であつた。目を覺してからも、その芥川さんらしい人の言つた言葉はつきりと耳に残つてゐた、——夜汽車のなかで、人々は深いねむりに落ちてゐる。何處へか、誰も知らず、まつ暗な野原の真ん中をひた走りに走つてゐる。

る夜汽車のなかに、一人目覺めて、哲學の本を讀んでゐる、或者の姿！……

夢の中で、いかにも萩原さんでも云ひさうなアフォーリズムめいたことを私に云つたのは、しかし、芥川さんらしい人だつた。いつか私が一生のうちに一冊でもいいから哲學的な著作を残して死にたいと思つてゐたその一高時代のことをうちあげた私に向つて、半ば同情されるやうに微笑されながら「それは、君、誰でも一高生の頃はカントよりも哲學的になるものだからね……」と警句で受けとられた芥川さんだつた。

そんな夢を見たのは、私がもう大學にはひつて一高の頃のそんな風變りな夢想などはそろそろ忘れ出してゐた時分のことである。

# 青空文庫情報

底本：「堀辰雄作品集第四巻」筑摩書房

1982（昭和57）年8月30日初版第1刷発行

初出：「向陵時報 第四百十三号」

1942（昭和17）年6月7日

※初出時の表題は「追憶二三」です。

入力：tatsuki

校正：杉浦鳥見

2019年4月26日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<https://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

# 二三の追憶

堀辰雄

2020年 7月18日 初版

## 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>